



# DESCOLONIZACIÓN

## Descolonización y nacionalismo triunfante: Curso Intensivo de Historia del Mundo #40

La Segunda Guerra Mundial debilitó a las potencias coloniales, a la vez que dio a los pueblos colonizados la esperanza de que la derrota de la Alemania y el Japón imperialistas conduciría a una nueva era de libertad del dominio extranjero. Los movimientos anticolonialistas surgieron en todo el mundo, desde Indonesia hasta África. Mediante la resistencia no violenta y la revolución armada, surgieron nuevas naciones de los antiguos territorios coloniales. A medida que los estados emergentes obtenían la independencia, se enfrentaban al difícil reto de conciliar las tensiones religiosas y étnicas dentro de sus nuevas naciones, al tiempo que navegaban por el conflicto entre el socialismo y el capitalismo en la Guerra Fría mundial.



**00:01**

*John Green canta;  
empieza a sonar el tema  
de Curso Intensivo*

*Vuelve la música del  
tema de Curso  
Intensivo*

**00:32**

*Montaje animado de  
imperios en Egipto, China,  
Roma; Dibujo de los  
mongoles con un globo de  
diálogo que dice "¡No  
somos la excepción!"; video  
de mongoles montando a  
caballo, arrastrando  
cuerpos detrás de ellos (el  
montaje de mongoles) John  
Green de joven*

*John Green del presente*

**01:21**

*Arte romano y persa; la  
animación representa la  
Revolución Americana*

*Un montaje de vídeo muestra  
escenas de la Segunda  
Guerra Mundial; Hitler es  
conducido a través de una  
multitud*

*Fotos de las tropas  
coloniales que se vieron  
obligadas a luchar junto a los  
países que las habían  
colonizado  
Las fotos muestran*

Hola, soy John Green, esto es Curso Intensivo de Historia del Mundo, y hoy vamos a hablar de la descolonización. Los imperios que formaron los Estados europeos en el siglo XIX resultaron ser tan estables y duraderos como el de Gengis Kan, y dieron lugar a muchos de los estados-nación que hoy conocemos y amamos. Sí, te estoy mirando a ti, Burundi. (cantando): ¿Sabías que eres mi Burundi? Lo eres todo...

¡Stan, no cortes la introducción! ¡Canto como un ángel!

Así que, a no ser que tengas más de 60 años (y seamos sinceros, en Internet, no los tienes), solo has conocido un mundo de estados-nación. Pero como hemos visto, desde Egipto hasta Alejandro Magno, pasando por China, Roma, los mongoles (que, por primera vez, no son la excepción aquí), los otomanos y las Américas, el imperio ha sido durante mucho tiempo la forma dominante de organizarnos políticamente, o al menos la forma en que otros nos han organizado.

Sr. Green, Sr. Green, entonces, para ellos, "La Guerra de las Galaxias" habría sido una película completamente diferente. La mayoría habría dicho: "¡Vamos, Imperio, aplasta a esos rebeldes!"

Sí, también dirían: "¿Qué es esta pantalla que muestra imágenes nítidas en movimiento de eventos que no están ocurriendo en ese momento?" Además, no quiero salirme del tema, pero nunca se sabe qué pasa después de la victoria rebelde en "La Guerra de las Galaxias". Y, como hemos aprendido desde la Revolución Francesa hasta la Primavera Árabe, la revolución suele ser la parte fácil. ¿Crees que destruir una Estrella de la Muerte es difícil? Intenta negociar un tratado comercial con los gungans.

Bien, de todos modos, a finales del siglo XX no fue la primera vez que los imperios se desintegraron. Me viene a la mente Roma, también los persas y, por supuesto, la Revolución Americana acabó con un tipo de experimento imperial europeo. Pero en todos esos casos, el imperio contraatacó. (risas): ¿Ves lo que he hecho? Es decir, Gran Bretaña perdió sus 13 colonias, pero luego controló la mitad de África y toda la India.

Y lo que hace que la reciente descolonización sea tan especial es que, al menos hasta ahora, no ha surgido ningún imperio para sustituir a los que cayeron. Y esto se debió en gran medida a la Segunda Guerra Mundial, porque en cierto modo, los Aliados luchaban para detener el imperialismo nazi. Hitler quería apoderarse de Europa central y África, y probablemente de Oriente Medio, y la derrota de los nazis por parte de los aliados desacreditó toda la idea del imperio. Así que los ingleses, franceses y estadounidenses no podían decir muy bien a las tropas coloniales que habían luchado junto a ellos: "Muchas gracias por ayudarnos a frustrar las ambiciones imperialistas de Alemania". "Como recompensa, por favor entreguen sus rifles y vuelvan a su estado de subyugación". Además, la mayoría de las grandes potencias coloniales (especialmente Francia, Gran Bretaña y Japón) se habían debilitado considerablemente tras la Segunda Guerra Mundial, lo que significa que grandes franjas de ellas tenían este aspecto.

*ciudades destruidas después  
de la Segunda Guerra Mundial*

**02:23**

*John Green se refiere a  
un dibujo de Gandhi en la  
pizarra detrás de él El  
continente africano  
dividido en colonias frente  
a países independientes*

Así pues, la descolonización de posguerra se produjo en todas partes. La colonia británica que antes era la India se convirtió en tres naciones independientes. Por cierto, ¿es Gandhi o es Ben Kingsley interpretando a Gandhi? En el sudeste asiático, la Indochina francesa se convirtió en Camboya, Laos y Vietnam. Y las Indias Orientales Holandesas se convirtieron en Indonesia. Pero, por supuesto, cuando pensamos en la descolonización, pensamos sobre todo en que África pasa de esto a esto.

**02:46**

*Videos variados de grandes  
multitudes enfadadas, un  
autobús que atraviesa una  
ciudad derribando cosas, un  
hombre herido*

Vamos a simplificar demasiado aquí, porque tenemos que hacerlo, pero la descolonización en toda Afro Eurasia tuvo algunas características similares. Al producirse en el contexto de la Guerra Fría, muchas de estas nuevas naciones tuvieron que elegir entre las influencias socialistas y capitalistas, lo que configuró su futuro. Aunque muchos de estos nuevos países acabaron adoptando alguna forma de democracia, el camino fue a menudo accidentado. Además, la descolonización a menudo implicaba violencia, generalmente el derrocamiento de las élites coloniales. Por ahora, pasemos a la descolonización no violenta más famosa, o supuestamente, al menos, la de la India.

**03:14**

*Foto del Congreso  
Nacional Indio  
  
Montaje de fotos de  
personas de toda la India*

Así que la historia comienza, más o menos, en 1885 con la fundación del Congreso Nacional Indio. Los líderes del Partido del Congreso y otros nacionalistas de la India solían pertenecer a las clases elitistas. Al principio, ni siquiera exigían la independencia de Gran Bretaña. Pero estaban interesados en crear una nación india moderna, en lugar de un retorno a alguna forma antigua, precolonial, posiblemente porque la India era (y es) enormemente diversa y realmente solo se unificó en un solo estado cuando estuvo bajo el dominio imperial de uno u otro grupo, ya fueran los maurios, los guptas, los mogoles o los británicos.

**03:44**

*Animación de Gandhi: como  
abogado, trabajando en un  
telar, ayunando y liderando  
una protesta no violenta  
Gandhi se encuentra frente a  
hombres armados sosteniendo  
un cartel con el signo de la paz*

Bien, vamos a Thought Bubble. El nacionalista indio más conocido, Mohandas K. Gandhi, fue un personaje fascinante. Abogado educado en Gran Bretaña y nacido en el seno de una familia adinerada, es conocido por fabricar su propia ropa, por sus largos ayunos y por sus batallas para aliviar la pobreza, mejorar los derechos de las mujeres y lograr una independencia unificada de la India con respecto a Gran Bretaña. En cuanto a la descolonización, destaca por su uso de la no violencia y su vinculación con una visión algo mitificada de la historia de la India. Al fin y al cabo, hay mucha violencia en el pasado de la India y en sus epopeyas heroicas, pero Gandhi consiguió remontarse a un pasado que utilizaba la no violencia para lograr el cambio.

**04:19**

*Foto coloreada de Muhammad  
Ali Jinnah  
  
El mapa muestra la división*

Gandhi y su compatriota Jawaharlal Nehru creían que una única India podía seguir siendo gobernada por las élites indias y superar de algún modo la tensión entre la mayoría hindú del país y su considerable minoría musulmana. En esto eran menos prácticos que su contemporáneo, Muhammad Ali Jinnah, el líder de la Liga Musulmana, que consideraba (citando al historiador Ainslie Embree) "que la India unificada de la que hablaba el Congreso era artificial, creada y mantenida por las bayonetas británicas". Jinnah demostró estar en lo cierto, y en 1947, cuando los británicos se marcharon, su colonia india se dividió en el moderno Estado de la India y en Pakistán Occidental y Oriental, este último convertido en Bangladesh en 1971. Si bien es fácil felicitar tanto al gobierno británico como al indio por una transferencia de poder ordenada y no violenta, la realidad de la partición no fue ni ordenada ni no violenta.

*Gandhi y miembros del gobierno británico sostienen globos; empieza a llover*  
*La gente se ve obligada a abandonar sus casas con sus pertenencias Gandhi se pone de pie frente a una gran multitud que lo aclama*

**05:32**

*Fotos de Gandhi; una foto de Gandhi después de haber sido asesinado, rodeado de una multitud suena música de arpa, John Green se mueve para sentarse en la silla dorada junto a la chimenea que ha entrado en escena*

**06:02**

*John Green da un mordisco a la magdalena*

**06:40**

*Fotos de campesinos trabajando en el campo, cultivando y cosechando*

Alrededor de 12 millones de personas fueron desplazadas cuando los hindúes de Pakistán se trasladaron a la India y los musulmanes de la India a Pakistán. Cuando la gente abandonó sus hogares, a veces sin quererlo, hubo violencia, y en total murieron hasta medio millón de personas, más de las que murieron en la sangrienta batalla indonesia por la independencia. Así que, si bien es cierto que las protestas masivas que obligaron a Gran Bretaña a poner fin a su colonización de la India no fueron violentas, el surgimiento de los estados independientes implicados realmente no lo fue. Gracias, Thought Bubble.

Toda esta violencia devastó a Gandhi, cuyas largas y repetidas huelgas de hambre para acabar con la violencia tuvieron resultados dispares, y que finalmente fue asesinado por un nacionalista hindú que consideraba que Gandhi simpatizaba demasiado con los musulmanes.

Oh, ¿es momento para la carta abierta? Una carta abierta a los huelguistas de hambre. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. ¿Una magdalena? Stan, esto es cruel. Son de Meredith, la becaria, para celebrar la Merebración, la fiesta que inventó para celebrar el aniversario de su soltería.

Queridos huelguistas de hambre, ¿recordáis que antes dije que Gandhi se remontaba a un pasado indio mitificado? (boca llena): Pues bien, resulta que la huelga de hambre en la India se remonta al siglo V a.C. Las huelgas de hambre se han utilizado en todo el mundo, incluidas las sufragistas británicas y estadounidenses, que hicieron huelga de hambre para conseguir el voto. Y en la Irlanda precristiana, cuando uno se sentía agraviado por alguien, era una práctica común sentarse en su puerta y hacer una huelga de hambre hasta que su queja fuera atendida. Y a veces incluso funciona. Os admiro de verdad, huelguistas del hambre. Pero me falta el valor de sus convicciones. Además, esta es una magdalena increíble. (boca llena): Mis mejores deseos, John Green.

Desde la independencia, la India ha sido en gran medida una historia de éxito, aunque la semana que viene hablaremos de la complejidad del capitalismo global emergente de la India. Por ahora, sin embargo, viajemos al este, a Indonesia, una enorme nación de más de 13,000 islas que ha sido ignorada en gran medida aquí en el Curso Intensivo de Historia del Mundo debido a nuestro antiguo sesgo contra las islas. Como si no hubiéramos mencionado Groenlandia en este programa. Los groenlandeses, por supuesto, no se han quejado porque (susurros): no tienen Internet.

Bien, los holandeses explotaron sus colonias insulares con el sistema de cultuurstelsel, en el que todos los campesinos debían destinar una quinta parte de sus tierras a cultivos comerciales para su exportación a Holanda. Esto supuso el 25% del presupuesto nacional total de los Países Bajos, y explica por qué tienen todo tipo de edificios lujosos a pesar de vivir técnicamente bajo el agua. Son como monos de mar.

*Video de Sukarno*

Este sistema era bastante menos popular en Indonesia, y los holandeses no ofrecían mucho a cambio. Ni siquiera pudieron defender su colonia de los japoneses, que la ocuparon durante la mayor parte de la Segunda Guerra Mundial, tiempo durante el cual los japoneses fomentaron la causa del nacionalismo indonesio, colocando a indonesios nativos en puestos de poder más destacados, como Sukarno, que se convirtió en el primer ministro de Indonesia.

*Fotos de soldados holandeses; una foto de una protesta indonesia*

Tras la guerra, los holandeses (con la ayuda de los británicos) intentaron mantener sus colonias indonesias con las llamadas "acciones policiales", que se prolongaron durante más de cuatro años antes de que Indonesia obtuviera finalmente su independencia en 1950.

**07:51**

*Video de la guerra en Camboya*

En las colonias francesas de Indochina, llamadas así porque no eran ni indias ni chinas, las cosas eran aún más violentas. El fin de la colonización fue desastroso en Camboya, donde los 17 años de reinado de Norodom Sihanouk dieron paso al ascenso de los Jemeres Rojos, que masacraron a un impresionante 21% de la población camboyana entre 1975 y 1979.

*Soldados franceses y estadounidenses luchan en Vietnam*

En Vietnam, los franceses lucharon contra los nacionalistas dirigidos por los comunistas, especialmente Ho Chi Minh, desde casi el momento en que terminó la Segunda Guerra Mundial hasta 1954, cuando los franceses fueron derrotados. Y entonces los estadounidenses se enteraron de que había una guerra terrestre disponible en Asia, así que rápidamente tomaron el relevo de los franceses, y los comunistas no controlaron totalmente Vietnam hasta 1975. A pesar de seguir siendo ostensiblemente comunista, Vietnam fabrica ahora todo tipo de cosas que nos gustan en Estados Unidos, especialmente zapatillas deportivas. La semana que viene también hablaremos de ello, pero ahora vamos a Egipto.

**08:35**

*Foto coloreada de Gamal Abdul Nasser; un video muestra a Gamal frente a varias multitudes que lo aclaman*

Recordarán que Egipto se arruinó en el siglo XIX tratando de industrializarse y desde entonces había sido gobernado por un rey egipcio que recibía órdenes de los británicos. Así que, aunque técnicamente Egipto era independiente desde 1922, era una independencia muy dependiente. Pero eso cambió en la década de 1950, cuando el rey fue derrocado por el ejército. El comandante del ejército que dirigió ese golpe fue Gamal Abdul Nasser, que demostró ser brillante al enfrentar a Estados Unidos y a la URSS en beneficio de Egipto. El de Nasser era un nacionalismo mayoritariamente laico, y él y sus sucesores veían a una de las otras fuerzas nacionalistas antiimperialistas de Egipto, la Hermandad Musulmana, como una amenaza. Así que, una vez en el poder, Nasser y el ejército prohibieron la Hermandad Musulmana, obligándola a pasar a la clandestinidad, donde desaparecería y no volvería a ser un problema. Espera, ¿qué es eso? ¿En serio?

**09:16**

*Desplazamiento de texto*

Y, por último, pasemos al centro y sur de África. Uno de los legados más problemáticos del colonialismo fue su geografía. Las fronteras coloniales se redefinieron como fronteras de los nuevos estados-nación, incluso cuando esas fronteras eran arbitrarias o, en algunos casos, perniciosas. El ejemplo más conocido es el de Ruanda, donde dos tribus muy diferentes, los hutus y los tutsis, se unieron en una sola nación. Pero, en general, el enfoque de los colonizadores en la extracción de valor realmente perjudicó a estas nuevas naciones. Los europeos pretendían llevar la civilización y el desarrollo económico a sus colonias, pero este desarrollo económico se centraba únicamente en la construcción de infraestructuras para obtener recursos y exportarlos.

*Fotos de ruandeses en los campamentos*

**09:50**

*Videos de combates en  
África*

Ahora bien, si las potencias europeas sabotearon deliberadamente el desarrollo de África es un tema candente del que vamos a mantenernos bien alejados, pero esto es indiscutiblemente cierto: cuando los europeos se fueron, las naciones africanas no tenían las instituciones necesarias para prosperar en el mundo industrial de la posguerra. Tenían muy pocas escuelas, por ejemplo, y aún menos universidades. Por ejemplo, cuando el Congo se independizó de Bélgica en 1960, había 16 universitarios congoleños en un país de 14 millones de habitantes.

*Foto de un gobernante  
africano hablando con un  
colonizador europeo*

Además, en muchos de estos nuevos países, las élites tradicionales habían sido socavadas por el imperialismo. La mayoría de los europeos no gobernaban sus posesiones africanas directamente, sino a través de los representantes de los gobernantes locales. Y una vez que los europeos se fueron, esos gobernantes locales, las clases altas, fueron vistos como colaboradores ilegítimos. Y esto significó que un nuevo grupo de gobernantes tuvo que levantarse para ocupar su lugar, a menudo con muy poca experiencia en el gobierno. El longevo dictador de Zimbabue, Robert Mugabe, fue profesor de instituto. Que les sirva de lección: sus profesores pueden tener ambiciones dictatoriales.

**10:47**

*Imágenes coloreadas de  
los líderes mencionados*

Pero la mayoría de los hombres fuertes han surgido, por supuesto, de los militares: Joseph Mobutu se hizo con el poder en el Congo, que mantuvo desde 1965 hasta su muerte en 1997; Idi Amin fue dictador militar de Uganda desde 1971 hasta 1979; Muammar Gaddafi gobernó Libia desde 1977 hasta 2011; la lista continúa, pero no quiero dar una impresión equivocada sobre África. Porque, aunque el continente tiene menos libertad y niveles de desarrollo inferiores a los de otras regiones del mundo, muchas naciones africanas muestran signos fuertes y constantes de crecimiento a pesar de los retos de la descolonización.

*Fotos modernas de  
Botsuana, Kenia y  
Mauritania*

Botsuana, por ejemplo, ha pasado del 70 % de alfabetización al 85 % en los últimos 15 años y ha experimentado un crecimiento constante del PIB superior al 5 %. La economía de Benín ha crecido en cada uno de los últimos 12 años, lo que es mejor de lo que pueden decir Europa o Estados Unidos. En 2002, la esperanza de vida de Kenia era de 47 años; hoy es de 63. El PIB per cápita de Etiopía se ha duplicado en los últimos diez años; y Mauritania ha visto disminuir su tasa de mortalidad infantil en más de un 40 %.

**11:44**

Ahora bien, este progreso es irregular y frágil, pero es importante tener en cuenta que estas naciones han existido, de media, unos 13 años menos que mi padre. Por supuesto, la experiencia pasada con la caída de imperios no nos ha dado muchos motivos de esperanza, pero muchos ciudadanos de estas nuevas naciones están viendo un progreso real. Dicho esto, el desastre podría acechar a la vuelta de la esquina. Es difícil de predecir. Es decir, ahora más que nunca, intentamos contar la historia de los humanos desde dentro de la historia de los humanos. Gracias por vernos, nos vemos la semana que viene.

*Créditos* El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guion es Meredith Danko. La productora asociada es Danica Johnson. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer y por mí. Nuestro equipo gráfico es Thought Bubble. La frase de la semana pasada fue "La carrera de Meatloaf". Si quieres adivinar la frase de esta semana o sugerir frases futuras, puedes hacerlo en comentarios donde también puedes hacer preguntas acerca del video de hoy que serán contestadas por nuestro equipo de historiadores. Gracias por ver Curso Intensivo y como decimos en mi ciudad natal: no se olviden de ser asombrosos.